

— Die Zweite Kammer hat heute ihre Sitzungen wieder aufgenommen und hierbei zunächst den Antrag des Abg. Gobius auf Prüfung der Verfassungserklärung der seit dem letzten Landtag publizierten Verordnungen durch eine Deputation, mit 34 gegen 30 Stimmen abgelehnt. Weiter beschäftigte sich die Kammer mit Petitionen und beschloß dabei, eine Petition des Abg. Ritter-Giselaus, zum Zweck der Erhebung der Fähigkeit, nicht nur in der von der Deputation vorgeschlagenen Weise die Regierung zur Beauftragung zu empfehlen, sondern auch die vom Antragsteller gewünschte provisorische Einschaltung der Schule und Pädagogik zu befürworten.

— Wien, 5. April. Die französische Politik sieht es, da Welt beständige Macht verfügen, und daher wissen wir nicht zu sagen, welche Bedeutung den beständigen Ausländern beigelegen ist, die verschiedene offizielle Bauten in Paris mehrheitlich gegen England richten. Viele halten darum, daß die Aufmerksamkeit der Welt auf eine falsche Hälfte gelenkt werden soll und hinter der scheinbar gerechten Stellung gegen den Nachbar jenseits des Kanals sich ganz andere Pläne verbirgen. Die Ansicht, daß mit England wirtschaftlich gebrochen werden soll, um das Kaiserreich zu bestimmen und in Gemeinschaft mit dieser Macht die sogenannte orientalische Freizeit, d. h. die Versäumung des östlichen Reichs, zur Wirkung zu bringen, hat nicht minder zahlreiche und sehr beharrliche Vertreter, während wieder andere die Meinung haben, daß Russland durch die gegen England angemessene Haltung gefährdet und bedroht werden soll, fügt den Bestrebungen der Polen nicht mit Nachdruck zu widerstreiten. Doch man sich in Paris um das Vertrauen mehr als einer sozialen Nationalität beweist und darin ein wichtiger Werkzeug erblieb, um allen konstituierenden Regierungen Verlegenheiten zu bereiten, ist offen, namentlich in der Pragmazie, aufgetreten worden und kann mit keinem Zweck verbunden werden. Auch ohne alle Reibensäfte ist Kaiser Maximilian II. genug ausreichend bereit, die Lage seiner polnischen Untertanen zu verbessern, und den bereits gemachten Zugeständnissen würden andere nachfolgen, wenn sie nur sonst mit Dank aufgenommen würden und eine Verfeindung erzeugten. Da jedoch im Gegenteil durch Alles, was geschieht, die Ansprüche nur gesteigert werden und der Widerstand eines gewalttätigen und gekämpften Kriegerstaates ankommt, so läßt man sich in St. Petersburg zuletzt doch überzeugen, daß es mehr darauf abgesehen sei, Russland im Inneren zu bestimmen und seine Kraft zu lähmen, als deshalb eine Täufung zu geben, welche Macht und Westen den nordischen Kaiserthum verhindern könnte. Solche Erwägungen werden in St. Petersburg eifrig durchdringen und zu der Ansicht führen, daß es in Betracht der polnischen Angelegenheiten gewünscht sei, sich mit Österreich und Preußen zu vereinigen, als für zweckmäßige Hoffnungen nutzige Güter aus Spiel zu schenken.

Wien, 6. April. (W. B.) Die feierliche Eröffnung der ersten Sessien des niederösterreichischen Landtages hat heute um 12 Uhr Mittag im Sitzungssaale des Landhauses stattgefunden. Vor dem ehabenden Auge stand ein Gotteshand im altherwürdigen St. Stephanus statt. Die Eröffnung selbst erfolgte durch den Leiter der niederösterreichischen Statthalterei, Freiherrn v. Halbhauer, mit einer Ansprache, woraus der Landesmarschall, Fürst Colloredo, den Präfekturkultus erinnerte und ebenfalls eine Ansprache an die Versammlung richtete, die er mit einem dreimaligen Hoch auf Se. Maj. sich den Kaiser schloß, das in der Versammlung einen besiegten Wiederhall fand. Nachdem ein aus 7 Mitgliedern bestehender Ausschuß zur Prüfung der Wahlen ernannt worden war, stellte der Abg. Dr. Wohlleb im Verein mit den Abg. Dr. Kaiser, Schleier, Wilhelm Abt zu Möst, Hof, v. Tief, Winterstein, Höchmig, Kraus, Bauer, Dr. Dobrich, Riedmann, Dreher, Dr. Sommaruga, Freiherr v. Kalbberg, Springer, Baumgärtner, Schneider, Dienstl., Dr. Osner, Major, Freiherr v. Villendorf, Nebesky, den Antrag, daß eine Adresse an den Thron gebracht werde, für welche er zugleich folgenden Entwurf vorlegte:

„Se. k. k. österreichische Majestät! In dem heutigen Augenblick, in welchem der Landtag des Erzherzogtums Österreich unter der Obhut seines Oberhauptes einberufen zusammenkommt, für das die deutsche gedachten, Dr. Wohlleb den österreichischen Prinzipal aufzupredigen, das — mit den Verfassungsrechten vom 25. Februar v. J. beginnend — seine weitere Entwicklung zum volles Ausbau des continentalen Kaiserstaates erhalten möge. Wenn der Landtag dieses ausspricht, ist er verpflichtet, die Rechte eines großen und mächtigen freien Reiches als und erkennst nach den Curien gewählt. Dann ging man zum Thema der Wahlprüfungen über, obwohl das sich ein demokratischer Willensfall ergab. Der Sitzungssaal ist für die große Zahl der Abgeordneten fast zu klein. Man ist bezüglich des Raumes sehr beschränkt. Die deutsche Partei hat die Zusammenkünste im „Hotel de Saxe“, die tschechische in den Räumlichkeiten der Bürgerrechtsource. Letztere ist sehr gut doppeltürig; von dieser Seite in Anregung gebrachte Anteile bezüglich einer Petition an den Kaiser, der böhmischen Krone u. a. wurden von der Majorität der Partei abgewiesen. Es ist von einer Entfernung der Rechte, welche von mehreren Mitgliedern des Gesamtstaates dem Landtag übergeben werden soll und in den sich dieselben auf die angehörende Statthalterei beziehen, das Recht der Geschäftsführung zu berufen und das Verlangen stellen, Se. Maj. der Kaiser möge sich auch als König von Böhmen können lassen. Dieser Antritt enthielt jedoch auch die Verfeindung, daß die Mitglieder der ehemaligen Sände legal und eisernebereit das Recht zur Aufschwanzung und Kläffung der Statthalterei beanspruchen wollen. So besteht in diese Eröffnung noch nicht einstimmig. Möglid, daß es auch nicht dazu kommt.“

Die tschechischen Zeitungen „Čas“, „Kronika Litvy“ und „Boj z Bratou“ sind im Presseprozeß ver-

Nachdem zur Vorbereitung dieses Abrechnungsberichts ein Comité von 7 Mitgliedern geschaffen worden war, wurde die Sitzung geschlossen. Die nächste Sitzung findet Montag statt. Nach der „Ost. P.“ schließen sich im Saal die Landtagsmitglieder mit offizieller Vorliebe ins Centrum; auf die rechte Seite setzen sich nur wenige Herren; auf die linke meistens wohl mit Absicht, einige andere vielleicht nur, weil im Centrum kein Platz mehr war. Organisiert ist dies jetzt nur eine Partei, die den Großgrundbesitzer, denen sich mehrere andere Abgeordnete angehören haben. Nach der Abstimmung über zwei Landtagsmitglieder (die Herren Schindler und Wende) zu hören, gebietet diese Partei über 33 Stimmen, also genau über die Hälfte der Versammlung. Die anderen Abgeordneten bewegen sich zerstreut und ohne Führer, ihre Abstimmungen sind ganz individueller Natur, und es ist ersichtlich, daß keine bestimmte Gruppierung unter ihnen besteht.

Wester enthielt die „Ost. P.“ Telegramme aus Brünn, Graz, Linz, Innsbruck, Klagenfurt, Salzburg, Laibach, Troppau, Görlitz und Czernowitz, welche alleinhaben die daselbst am 6. April stattgehabte Landtagseröffnung über zwei Landtagsmitglieder (die Herren Schindler und Wende) zu hören, gebietet diese Partei über 33 Stimmen, also genau über die Hälfte der Versammlung. Die anderen Abgeordneten bewegen sich zerstreut und ohne Führer, ihre Abstimmungen sind ganz individueller Natur, und es ist ersichtlich, daß keine bestimmte Gruppierung unter ihnen besteht.

Wester enthielt die „Ost. P.“

Telegraphen

gesetz

gesetz